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議会改革特別委員会検討内容（令和７年４月１５日） 
 

  特定事件「議会改革について」、調査・研究したい具体的な検討事項がある会派の委員

から検討事項の提案及び趣旨説明を行い、今後どのように調査・研究を進めていくか協議

しました。 

 

 各会派からの提案事項 

項目 各会派からの提案趣旨 

議員定数について  平成２４年に２８人に改めて以降は検討していないが、市民からは頻繁に議員定数

に関する要望書が提出されている。ここ数年は１減の状態が続いているが弊害もな

く、そういった状況も鑑みて議員定数を見直してはどうか。また、人口増減との兼ね

合いもあると思うので、そこも踏まえて協議したい。 

議員報酬の在り方につ

いて 

 平成１２年に現在の額となってから据え置きの状態だが、近隣の越谷市・戸田市で

は報酬改定がされている。議員も物価高の影響はあり、今後の議員のなり手のことを

鑑みたときに、報酬審の決定にはなるが、議会として真剣に考えるべきではないか。 

政務活動費の在り方に

ついて 

 議員定数・報酬との関係もあるので、一緒に議論したい。令和５年度の執行率が

65.4％、これは使い勝手がよくないという面もあるかと思う。法律で認められている

とはいえ無税であり、この分を議員報酬に充てて自らの議員活動に充てていくほうが

いいのではないか。市民にとっても分かりにくい。政務活動費を削減して議員報酬に

振り替えていくという方向で議論を進めたい。 

代表質問及び特別委員

会における質問時間に

ついて 

 議案質疑及び一般質問については、当選した議員の発言の権利として現状のままで

いいと思うが、一方で会派制を採用していることから、人数の異なる会派の代表質問

に同じ時間を与えていることについて協議したい。 

 併せて、一般会計予算・決算特別委員会についても会派の人数に即した持ち時間制

の導入を検討したい。内容については調査研究の上で協議したいが、議員が精度を高

めて端的な質問を行う等の努力をすべきだと考えるので、議論していきたい。 

・会派の要件について 

 

・会派制の廃止または

見直しについて 

・現状、２人会派の場合に公平な割り振りが出来ていないのではないかと思うので、

人数あるいは役職の割り振り等について検討したい。 

・現在は会派=政党ということもなく、会派の中でも意見が割れる場面があり、そもそ

も会派とは何か、存在意義も含めて議論すべきではないか。 

・議会ＢＣＰの作成に

ついて 

 

・災害発生時の対応要

領の再検討について 

・災害発生時の対応要領はあるが、昨今の大規模災害や八潮の陥没事故等もある中

で、議会として迅速な意思決定、市民ニーズの反映、議会の機能維持を目的にＢＣＰ

（業務継続計画）について検討したい。 

・現行の対応要領の再検討を行い、他市と比較して遜色のないようなしっかりとした

内容のＢＣＰの作成をしていきたい。 

・議会広報委員会の見

直しについて 

 

 

 

・委員会の見直しにつ

いて 

・そもそもこの委員会は事務局の負担軽減や議員の責任で発行していく等の理由から

設置されたわけだが、過去にある議員が自分の発言を掲載したいと提出した原稿につ

いて、委員会の採決によって認められなかった事例がある。こういったことが今後も

起こり得るのであれば、元に戻して、何かあれば議員個人の責任としていくという方

向で検討できないか。 

・議会改革特別委員会の常時設置あるいは常任委員会化をすることで、常に議会改革

について議論できる体制をつくりたい。議会広報委員会については、元々議運の所管

だったが、切り離したことで現在の議運が議会の時だけの開催になってしまって議論

がなかなか進まないという状況もあるので、廃止して議運に戻す可能性もあると考え

る。また、議員の数が変わらない（減っている）中で委員会は増えてポストは増えて

いることも踏まえて常任委員会の数についても併せて検討してはどうか。 
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・議会基本条例の制定

について 

・政治倫理条例の改正

について 

・現在、草加市議会には議会基本条例がないので、制定に向けて検討したい。 

 

・条例の制定に至るまでの手続き、条例の対象等について、より本来の目的に沿うよ

うなかたちに変えるべきではないかと考えるので内容の見直しをすべき。 

住民参画について ・住民参画にもっと力を入れるべきではないか。例えば、子ども達に市政について興

味を持ってもらえるような取組が必要ではないか。 

・市民が議会に来られる機会、意見をいただける機会がつくれないか協議したい。 

通年議会について  目まぐるしく様々なことが変化していく中で、議会が時間の制約なく議論を進めら

れるようにすべきであるし、執行部も施策等をスムーズに進行できると考えられるの

で検討したい。 

議会動画の配信につい

て 

 現在ホームページで公開しているが、数年で古いものが視聴できなくなる。ユーチ

ューブで配信することで残しておけるし、使い勝手もよいのではないか。今後動画と

いうものが増えていく中で、在り方について検討したい。 

タブレット端末の検討

について 

 現行のタブレット端末は令和８年度にリース契約が終了するので、次回の契約に向

けて検討してはどうか。 

  意見交換及び協議の結果、次の事項を決定しました。 

  ・提案のあった事項の全てを検討事項として進める。 

  ・内容が重複する提案事項については、議会事務局で件名をまとめて整理する。 

  ・次回の委員会で資料等を確認の上、今後の進め方（協議の優先順位）を再度整理する。 

  ・検討事項の提案については、次回以降の委員会でも随時受け付ける。 

  次回の協議内容については、検討事項について議会事務局から説明を受け、質問及び意

見交換を行うことに決定しました。 

  次回（第４回）の議会改革特別委員会は、令和７年５月２０日（火）午前１０時から、

第１・２委員会室で開催します。 

 

  委員会終了後、上記の提案事項の件名については、次のとおり整理しました。 

整理前 整理後 

議員定数について 議員定数について 

議員報酬の在り方について 議員報酬の在り方について 

政務活動費の在り方について 政務活動費の在り方について 

代表質問及び特別委員会における質問時間について 代表質問及び特別委員会における質問時間について 

・会派の要件について 

・会派制の廃止または見直しについて 
会派の在り方について 

・議会ＢＣＰの作成について 

・災害発生時の対応要領の再検討について 
災害発生時の対応及び議会ＢＣＰの検討について 

・議会広報委員会の見直しについて 

・委員会の見直しについて 
委員会の設置及び見直しについて 

・議会基本条例の制定について 

・政治倫理条例の改正について 
議会基本条例及び政治倫理条例について 

住民参画について 住民参画について 

通年議会について 通年議会について 

議会動画の配信について 議会動画の配信について 

タブレット端末の検討について タブレット端末の検討について 


